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ПрЕСС-СЛужбл ПРЕЗИДЕНТА СООб1ЦАЕТ: 

23 декабря состоялось очередное 
и последнее в прошедшем кален
дарном году заседание Ученого 
совета СПбГТУ. В повестку дня 
наряду с кадровыми были вклю
чены следующие вопросы: работа 
учебно-методического объедине
ния по образованию в области 
машиностроения и приборострое
ния при Государственном техни
ческом университете (докл. прези
дент СПбГТУ Ю. с . Васильев и 
проректор В.Н. Козлов); о подго
товке к 100-летию СПбГТУ (докл. 
первый вице-президент М.П. Фе
доров); текущие вопросы. По пер
вому вопросу Совет принял реше
ние одобрить деятельность УМО и 
разработать стратегию его разви
тия. Обсудив второй вопрос, Уче
ный совет констатировал необхо
димость активизации подготовки 
к юбилею СПбГТУ, в связи с чем 
постановил одобрить основные 
направления подготовки к 100-ле
тию университета. В текухцих во
просах Совет постановил: присво
ить звание Почетного доктора 
СПбГТУ профессору Чуньцинско-
го гос. технического университе
та (Китай) Лау Гуану (по представ
лению ЭлМФ); в связи с внесени
ем изменений и дополнений в Ус
тав СПбГТУ и на основании Зако
на РФ о высшем и дополнитель

ном образовании провести конфе
ренцию трудового коллектива 
СПбГТУ и установить квоту необ
ходимого представительства; со
здать кафедру интегральных ком
пьютерных систем на ФТК; от
крыть специализацию «Телеком
муникационные системы» на РФФ; 
объявить конкурс книг за послед
ние три года по трем номинаци
ям; преобразовать отраслевой фа
культет автоматики, вычислитель
ной техники и радиоэлектроники 
(ОФ) в институт интеллектуальных 
систем и технологий. В связи с 
последним пунктом Совет принял 
предложение президента СПбГТУ 
временно приостановить, учиты
вая наличие четырех недавно со
зданных в составе СПбГТУ инсти
тутов, их дальнейшее образование 
с целью изучения и анализа их 
адаптации в системе Техническо
го университета. Ученый совет 
также заслушал отчеты президен
та и первого вице-президента 
СПбГТУ об их служебных коман
дировках. Президент СПбГТУ 
Ю.С. Васильев сообщил, что ми
нистр общего и профессионально
го образования РФ В.Г. Кинелев 
официально подй,ержал обращение 
в Правительство о присвоении 
СПбГТУ статуса «Культурное на
следие России». 

Олимпиада по химии 
17декабря 1996 года на факульте

те технологии и исследования мате
риалов состоялась общеуниверси
тетская олимпиада по химии, в кото
рой приняло участие около 60 сту
дентов практически всех факульте
тов. Наиболее активное участие в 
олимпиаде приняли студенты ФТК 
(19человек). 

Победителями олимпиады стали 
Д. Гусев (ФТК, гр, 1081/5), П. Михно-
вец (ФМФ, гр. 1051/1), П. Ефимов 
(ФМФ, гр. 1051/2), занявшие соот

ветственно первое, второе и третье 
места. Большую работу по организа
ции олимпиады провел ст. препода
ватель кафедры "Общая химия» И. И. 
Крылов. Следует отметить, что на 
этой олимпиаде впервые в вопросы 
были включены и задания по эколо
гической химии, что потребовало от 
участников умения интегрировать 
знания из различных разделов химии 
и смежных дисциплин. 

Л . БЛИНОВ, 
профессор 

27 ноября 1996 года в универси
тете прошла вторая городская науч
ная конференция студентов-радио
физиков. 

В ней приняли участие вузы горо
да, ведущие подготовку специалис
тов в области радиофизики и род
ственных ей специальностей: 
Санкт-Петербургский государст
венный университет (СПбГУ), Техни
чески й университет (СПбГТУ), 
Электротехнический университет 
(СПбГЭТУ), Университет телеком
муникаций им. Бонч-Бруевича (ГУТ). 

На конференции было сделано 12 
докладов студентов старших кур
сов, состоялось обсуждение девя
ти стендовых сообщений по акту
альным проблемам теоретической 
и прикладной радиофизики. 

Плодотворный опыт работы ка
федры радиофизики ГУ в 242-ой 
школе отразили 4 доклада, сделан
ные ее учениками. 

Представительное жюри назвало 
лучшими работы: С В . Дмитриева 

Конференция 
радиофизиков 

(5-ый курс СПбГТУ) «Акустоопти-
ческий процессор радиосигналов с 
дискретной частотной модуляцией» 
(первое место), М.В. Терехова (7-
ой курс СПбГУ) «ЯМР в нулевом 
внешнем магнитном поле в жидких 
кристаллах», П.С. Камочкина (5-ый 
курс СПбГЭТУ) «Гомодинный акус-
тооптический спектроанализатор» 
и работу учащихся 242 школы А.В. 
Колосова и Д . М . Крутого «Иссле
дование резонансных свойств пье-
зокерамики". Отмечен хороший на
учный уровень большинства докла
дов и тенденция к усилению при
кладного аспекта исследований. 

Организаторы и участники конфе
ренции благодарят администрацию 
и президента СПбГТУ за помощь, 
оказанную при публикации тезисов 

докладов. Большую работу по под
готовке их к печати взял на себя до
цент кафедры радиофизики А.А. 
Сочава, выпустивший в срок сбор
ник с хорошим полиграфическим 
качеством. 

Первая городская конференция 
проходила в декабре 1995 года в 
Старом Петергофе и доброй тради
цией становится помощь спонсора 
конференции — Петербургской сек
ции международного института ра
д и о и н ж е н е р о в 1ЕЕЕ ЕО/МТТ/АР, 
предоставившего и в этом году пре
миальный фонд для студентов, 

В заключение председатель кон
ференции, заведующий кафедрой 
радиофизики профессор В.М. Ни
колаев и председатель оргкомите
та конференции, доцент кафедры 
радиофизики А.А. Сочава вручили 
каждому участнику поощрительные 
призы, а три лучших работы были 
отмечены денежными премиями. 

Н. СОКОЛОВА, 
з а м . декана РФФ по НИРС 

Ученый совет СПбГТУ своим р е 
шением от 23 декабря 1996 г. объ
явил конкурс на лучшие учебники 
и учебные пособия, научные т р у 
ды и монографии в Государствен
ном техническом университете. 

На соискание премий могут быть 
представлены труды, опублико^ 
ванные в течение 1994—96 годов. 

Соискание премий производит
ся раздельно по трудам, опубли
кованным во внешних издательст
вах, и по трудам, опубликованным 
издательством СПбГТУ в области 
гуманитарных наук. При этом по 
каждому конкурсу устанавливает
ся одна первая, одна вторая и одна 
третья премии. 

Если на какой-либо из конкур
сов представлено более 12 трудов, 
решением совета университета 
могут быть установлены дополни
тельно три поощрительных дипло
ма, первой, второй и третьей с т е 
пени, соответственно. 

На соискание премий могут быть 
представлены труды, выполнен
ные п р о ф е с с о р с к о - п р е п о д а в а 
тельским составом и другими с о 
трудниками университета, являю
щимися его основными работни-

О конкурсе 
книг 

ками. 
Труды, представляемые на с о 

искание премий, могут быть в ы 
полнены единолично и коллектив
но. В последнем случае к трудам 
должна быть приложена справка о 
долевом у ч а с т и и , подписанная 
всеми членами коллектива. 

Труды, выполненные коллекти
вом авторов, могут представлять
ся на соискание премий лишь в том 
случае, если не менее половины 
авторов являются работниками 
университета. 

На соискание премий могут быть 
представлены: 

• учебники, учебные пособия, 
конспекты лекций, кинофильмы, 
сценарии и др. труды, содержащие 
результаты научной и (или) м е т о 
дической работы автора; 

• научные труды, с о д е р ж а 
щие решение научных и техничес
ких вопросов, имеющих сущест
венное научно-теоретическое или 

народно-хозяйственное значение; 
• монографии. 
На соискание премий на могут 

представляться труды, уже полу
чившие премии в другом месте 
или представленные в данном году 
на соискание другой премии. 

На конкурс могут быть представ
лены только опубликованные в п е 
чати т р у д ы , о н и д о л ж н ы быть 
представлены л одном экземпля
ре и сопровождаться краткой а н 
нотацией, объемом не более двух 
страниц машинописного текста. 

Труд на соискание премий д о л 
жен быть представлен ученым с о 
ветом факультета или научно-ме
тодическими и научно-техничес
кими советами факультетов и дру
гих структурных подразделений 
университета. 

Труды должны сопровождаться 
отзывами, содержащими общую 
характеристику и оценку их значе
ния. 

труды должны представляться в 
срок до 15 февраля 1997 г. в Уче
ный совет университета. 

Р.ДЕГТЯРЕВА, 
главный ученый секретарь 

Ученого совета 

Санкт-Петербургский государ
ственный технический универси
тет исторически известен высо
чайшим уровнем научных иссле
дований. В университете созданы 
приборы и комплексы, на базе ко
торых студенты получают образо
вание, отвечающее самым высо
ким современным требованиям. 
Создание информационно- обу
чающих программ, лабораторных 
комплексов, учебных приборов — 
жизненная необходимость функ
ционирования университета. На
коплен большой опыт по адапта
ции и использованию в учебном 
процессе высокопрофессиональ
ных научных разработок, сталки
ваясь с которыми, тем не менее, 
студент первого курса испытыва
ет серьезные проблемы в воспри
ятии предлагаемого материала. 

Одним из сдерживающих фак
торов в реализации концепции не
прерывного образования, столь 
популярной в последнее время, 
является отсутствие учебно-мето
дической базы, сформированной, 
исходя из логики данной концеп
ции. Возникает проблема непре
рывного перехода из школы в вуз, 
непрерывной образовательной 
среды. 

В СПбГТУ идет реальная рабо
та по созданию разработок, спо
собных усилить материальное ос
нащение образовательных учреж-

УНИВЕРСИТЕТ - ШКОЛЕ: 
новые технологии образования 

дений до необходимого уровня. Уп
равление международных связей 
координирует работу по внедрению 
новейших зарубежных образова
тельных технологий в СПбГТУ и в 
средних учебных заведениях Рос
сии и оказывает помощь в распро
странении российских образова
тельных технологий за рубеж. Есть 
конкретные разработки, такие как 
программный пакет для моделиро
вания гибких систем «Мойе! \/1510п 
1ог \Л/1пс)о\л/5>' (разработка лаборато
рии обучающих систем), комплекс 
аппаратного обеспечения для про
ведения лабораторных работ по ра
диотехнике и общему курсу физики 
(разработка кафедры радиофизи
ки). Научно-производственная фир
ма «Турботехника» при СПбГТУ пос
ледние несколько лет активно зани
малась внедрением в Северо-За
падном регионе образовательной 
среды "ЬЕСО Оас1а». При поддерж
ке учителей и методистов из гимна
зии 470 создана методика, позво
ляющая организовать среду непре
рывного обучения,начиная с 3 лет и 
до 1-2 курса института. В настоя

щий момент в Санкт-Петербурге 
около 40 учебных заведений сред
него и среднего специального обра
зования используют среду «1ЕС0 
ОасШ" в учебном процессе. 

На наш взгляд, решение проблем, 
связанных с непрерывным обучени
ем, возможно в формировании бан
ка данных по разработкам вузов го
рода и взаимодействии разработ
чиков с методическими центрами и 
учреждениями среднего и среднего 
специального образования. Пер
вым шагом на пути реализации это
го проекта стало проведение 21 но
ября 1996 года Техническим уни
верситетом, совместно с Комите
том по образованию при админи
страции Санкт-Петербурга, между
народного семинара «Университет 
— новые технологии образования» 
(непрерывность образования школа 
— вуз). Целью семинара было пред
ставление наиболее перспективных 
разработок нашего университета в 
области новейших технологий обра
зования, в том числе вышеупомяну
тые комплексы. Все они получили 
высокую оценку со стороны экспер

тов-методистов из комитета по об
разованию и городских учебно-ме
тодических центров. На семинаре 
было проведено анкетирование 
участников, которое выявило высо
кую заинтересованность предста
вителей среднего образования, 
учителей к подобным проектам. 
Кроме того, на семинаре прозвуча
ла мысль о необходимости обяза
тельного продолжения работы уни
верситета в этом направлении. 

Следующим шагом на пути про
движения наших разработок на ры
нок образовательных технологий 
стало участие университета в меж
дународной выставке «ЕОУСОМ — 
96», проходившей совместно с «1Ы-
У /̂ЕСОМ — 96» в середине декабря 
в выставочном комплексе Ленэкспо 
в Гавани. Стенд Межвузовского 
объединения, в рамках которого 
участвовал наш университет, был 
подготовлен Центром учебной тех
ники СПбГТУ под руководством 
профессора С Б . Макарова и Отде
лом внешнеэкономических связей 
УМС СПбГТУ. Высокую оценку экс
позиции нашего университета дали 

присутствовавшие на выставке 
председатель комитета по науке 
и высшей школе Р.М. Проскуря
ков, председатель Совета ректо
ров В.Е. Романов. Последние 
учебно-методические разработ
ки СПбГТУ получили признание со 
стороны участников научно-прак
тической конференции "Новые 
технологии образования». По ито
гам выставки экспозиция Межву
зовского объединения была от
мечена дипломом оргкомитета. 
Припяти одобрен пакет докумен
тов по развитию этого направле
ния деятельности университета в 
рамках Северо-Западного регио
на России. 

Педагогическая проблема воз
рождения нации, ее интеллекту
ального и творческого фонда вы
ходит за рамки сферы образова
ния. Это проблема современного 
общества в целом. Возможно, 
путь, избранный Санкт-Петер
бургским государственным тех
ническим университетом, малы
ми предприятиями при нем, уч
реждениями среднего образова
ния города и структурами комите
та по образованию при админи
страции Санкт-Петербруга, ста
нет действенным подходом к ре
шению этой проблемы. 

С. АНТОНОВ, 
начальник отдела внешнеэко

номических связей 
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Непосредственным поводом к 
тому, чтобы, как в таких случаях го
ворят, взяться за перо, послужило 
обнаружение двух абсолютно иден
тичных аспирантских рефератов по 
философии. Сам по себе этот факт 
можно отнести к разряду курьезов, 
поскольку наличие такого рода твор
ческой преемственности поколений 
аспирантов ни для кого не является 
секретом, и никогда не было пробле
мой. Разве что иногда снижались 
оценки совсем уж рассеянным или 
небрежным авторам, в работах кото
рых цитировались материалы, до
пустим, 24-го съезда партии, а стра
на самоотверженно выполняла ре
шения 25-го или 26-го. 

Но, как я уже сказал, этот случай 
служит лишь поводом для разговора, 
поскольку дело тут ограничивается 
заурядной технической проблемой 
контроля и элементарной этикой. С 
одной стороны, любой студент или 
аспирант, не желающий утруждать 
себя работой с книгами, теперь мо
жет не искать «какой-нибудь ста
ренький реферат», достаточно обра
титься в информационную сеть типа 
любительской «ФИДО» или глобаль
ной «ИНТЕРНЕТ» и получить на выбор 
множество рефератов по филосо
фии, да еще с полной их биографией, 
оценками и даже характеристиками 
проверявших преподавателей. С 
другой стороны, кафедра филосо
фии в состоянии контролировать ин
формационное пространство в своей 
предметной области с помощью 
электронных средств. 

Действительная же проблема со
стоит в самом отношении к филосо-
фии'в системе образования со сто
роны как обучающих, так и обучае
мых, Так, ПОЧТИ полтора века назад 
министр народного просвещения 
князь П.А. Ширинский-Шихматов 
(1790—1853), считая нецелесооб
разным изучение философии в выс
ших учебных заведениях, выдвинул 
неопровержимый аргумент: «Польза 
от философии не доказана, а вред 

возможен». По-своему он был абсо
лютно прав, поскольку философство
вать — значит, думать, докапывать
ся до сути вещей, ~ дело для госу
дарственных устоев того времени 
очень опасное. 

Впрочем, история знает две клас
сические попытки превратить фило
софию в идеологическую служанку. В 
одном случае буквально — служанку 
богословия, в другом — через возве
личивание философии как теорети
ческого стержня коммунистического 
воспитания, Общим для обоих случа-

Мнение 

мечание же о том, что изучение фи
лософии не сводится к запоминанию 
готовых истин и тем более цитат, а 
обусловлено внутренней необходи
мостью выяснения фундаменталь
ных вопросов человеческого позна
ния, получил однажды встречный во
прос: «А вы готовы именно так пре
подавать философию?». —• Прямо 
скажем: трудный вопрос. 

лауреатов. Прежде всего, надо ме
нять саму структуру изучения фило
софии в соответствии с формирова
нием многоступенчатой подготовки 
специалистов. Применительно ктах-
ническому университету речь идет о 
создании целостной программы, по 
крайней мере, трехуровневого фило
софского образования. 

Дело в том, что изучение филосо
фии длительное время, несмотря на 
внешнее многообразие форм, сво
дилось к изучению одного общего 
курса, варьируемого в основном ко-

НвП( • I ЛИ 

философам 
переквалифицироваться в...? 

ВалерийГОРЮНОВ, 
профессор кафедры философии 

ев явилось выхолащивание филосо
фии, выдувание самого ее духа, т.е. 
свободной человеческой мысли. 

Соответственно, и со стороны обу
чаемых отношение к философии 
чрезвычайно противоречиво. В част
ности, можно понять неприязнь тех, 
кто в свое время из-за недостаточ
ного знакомства с «Материализмом 
и эмпириокритицизмом» вынужден 
был откладывать защиту диссерта
ции. Хорошо помню обстановку на 
семинарах в группах университета 
марксизма-ленинизма, когда до
кладчики что-то говорили по фило
софским темам, а остальные слуша
тели писали отчеты по своим хоздо
говорным темам, На вопрос жестом, 
сидел ли бы сейчас кто-нибудь в ау
дитории при отсутствии партийно-
служебной обязательности, в ответ 
раздавался искренний смех. На за-

Таким образом, изучение филосо
фии может быть представлено либо 
как школа мышления, имеющая раз
ные ступени, но никогда не оканчи
ваемая; либо как некая конъюнктур
ная «обязаловка», На мой взгляд, 
жиэнь сама сделала правильный вы
бор. 

Но что же надо делать, чтобы для 
основной массы студентов и аспи
рантов технического университета 
такой выбор стал осознанной необ
ходимостью? В том числе и для ав
тора короткой, но выразительной 
надписи на одном из широких подо
конников в главном здании: «Ненави
жу философию!» Ясно, что здесь не
достаточно ограничиться переоцен
кой канонизированных авторов и за
менить список первоисточников по 
марксистско-ленинской философии 
или философствующих нобелевских 

личественно в зависимости от опре
деленного объема программы. В 
этом смысле в настоящее время 
мало что изменилось. Конечно, осу
ществился переход к философскому 
плюрализму, отсутствует обязатель
ная типовая программа курса, но ос
тается фактическое дублирование, 
содержательное повторение одного 
и того же курса философии на раз
ных образовательных ступенях, Ина
че говоря, студенты-первокурскики и 
аспиранты читают одни и те же учеб
ники философии, сдают экзамены по 
одному и тому же материалу, получая 
по сути одни и те же вопросы. Раз
деление высшего образования на 
ступени лишь обострило проблему 
уровневой дифференциации фило
софской подготовки и толкает к раз
работке вышеупомянутой целостной 
программы. В частности, здесь воз

можен следующий вариант. 
Подготовка бакалавра — читает

ся общий курс введения в филосо
фию, обеспечивающий понимание 
ее предмета, метода, владение кате
гориальным аппаратом, знакомство 
с основными разделами философии, 
знание ее исторических этапов и 
главных направлений. Общая задача 
данного этапа — формирование пер
вичной культуры мышления. 

Подготовка дипломированного 
специалиста и магистра — читают
ся отдельные философские спецкур
сы по тематике, содержательно свя
занной с будущей профессиональ
ной деятельностью по избранной 
специальности. Общая задача — ин
теграция полученных студентом фун
даментальных естественно-научных, 
общих и специальных инженерно-
технических, а также гуманитарных 
знаний в целостную систему совре
менных научных представлений о 
мире. 

Кандидатский минимум — чита
ется сводный курс предметной фи
лософии: философия природы, фи
лософия общества, философия чело
века, философия науки и техники, 
философия культуры и т.п. Общдя за
дача — понимание реальных фило
софских проблем, знание их истории 
и современное состояние, умение 
подниматься на уровень философ
ского содержания актуальных науч
ных вопросов, непосредственно от
носящихся к конкретной сфере науч
ной деятельности соискателя, теме 
его будущей диссертации. 

Полагаю, что при такой или подоб
ной структуре можно обеспечить не
прерывное поступательное фило
софское образование, органично со
четающееся с профессиональным 
становлением и ростом научно-тех
нических специалистов, когда фило
софия действительно выполняет 
присущие ей функции. И тогда по 
поводу описанной ситуации с рефе
ратами-близнецами остается только 
пожать плечами. 

Начало в № 27 

Развитие института шло посто
янно. При этом выделились два 
параллельно развиваемых на
правления: учебное и научное. 

Основные этапы развития 
учебной деятельности: 

1905 год — институту решени
ем Государственного совета 
предоставлено право зачислять 
сборы за обучение и другие до
ходы непосредственно в свои 
специальные средства. 

1907 год — открыты отделения 
инженерно-строительное с сухо
путно-дорожным и гидротехни
ческим подотделами, и механи
ческое. 

1908 год — организация круж
ка воздухоплавания. 

1909 год — выход первого но
мера журнала «Голос политехни
ка». 

1911 год — учреждены «Офи
церские теоретические курсы 
авиации». 

1912 год — Политехнический 
институт получил на Междуна
родной выставке воздухоплава
ния и автомобилей Большую зо
лотую медаль «За прекрасную по
становку преподавания по воз
духоплаванию и лабораторные 
работы». 

1916 год — открыт автомобиль
но-воздухоплавательный подот
дел. 

1920 год — при институте ор
ганизовано вечернее отделение 
рабфака. 

1930 год — выделение в само
стоятельные институты финан
сово-экономического, торгового, 
механизации и электрификации 
сельского хозяйства, инженеров 
промышленного строительства и 
кораблестроительного, которые 
далее стали ведущими вузами 
страны. 

1961 год — организуется ин
ститут повышения квалифика
ции руководящих и инженерно-
технических работников без от
рыва от производства. 

1965 год — в институте созда
ется подготовительный факуль
тет для обучения иностранных 
граждан. 

1972Т0Д — открыт Псковский 
филиал института (в настоящее 
время Псковский политехничес
кий институт). 

Тебе, абитуриент! 

Навстречу новому прие1и1у 
1973 год — организован факуль

тет повышения квалификации 
преподавателей вузов. 

1974 год — организован факуль
тет переподготовки инженеров по 
новым перспективным направле
ниям науки и техники. 

1988 год — при институте от
крыт учебный центр Министерст
ва общего и профессионального 
образования по переподготовке 
руководящих кадров. 

1988 год — при институте от
крыт центр менеджмента и мар
кетинга «Прогресс» (в рамках рос
сийско-немецкого проекта). 

1993 год — открыт учебный 
центр при АО «Южуралмаш» (г. 
Орск). 

1993 год — организован факуль
тет в г. Чебоксары. 

1994 год — организован факуль
тет подготовки экстернов. 

1994 год— организована Россий
ско-американская высшая школа 
управления. 

1995 год — кафедра военного 
обучения преобразована в факуль
тет военно-технического образова
ния и безопасности. 

1996 год — организован учебный 
центр при Ленинградской атомной 
станции (г. Сосновый Бор). 

1996 год — образован институт 
международных образовательных 
программ. 

1996 год — образован институт 
интеллектуальных систем и техно
логий. 

Из этапов развития научно-ис
следовательских подразделений 
наиболее крупными были: 

1927 год — при институте созда
ется первый крупный научно-ис
следовательский институт — ин
ститут теплогидрооборудования (в 
последующем Центральный котло
турбинный институт имени И.И. 
Ползунова). 

1931 год — ученые института 
участвуют в создании энергетичес
кого института (в последующем 
Энергетический институт имени 
Г.М. Кржижановского). 

1961 год — на базе лаборатории 
вычислительных машин и элек
тронной вычислительной техники 
организовано опытно-конструк
торское бюро {в последующем ве
дущий институт страны в области 
технических компьютерных 
средств управления). 

1968 год — при институте орга
низовано Особое конструкторское 
бюро технической кибернетики (в 
настоящее время Центральный на
учно-исследовательский институт 
робототехники и технической ки
бернетики). 

1988 год — при институте орга
низован инженерный центр (в на
стоящее время центр наукоемко
го инжиниринга). 

1989 год — организован центр 

лазерной технологии. 
1994 год — организованы цент

ры «политехник-ДЭК» совместно 
с фирмой Диджитал Эквипмент 
Корпорэйшен, «Интел» совместно 
с фирмой Хьюлет-Паккард, супер
компьютерных технологий в со
трудничестве с фирмой Конвекс. 

1995 год — введена новая струк
тура управления, предусматриваю
щая разделение законодательного 
и исполнительного уровней руко
водства. 

1996 год — фундаментальная 
библиотека подключена к компью
терной сети библиотек ведущих 
университетов мира. 

В настоящее время Санкт-Петер
бургский государственный техни
ческий университет это; 

— 16 базовых факультетов (гид
ротехнический, электромеханичес
кий, энергомашиностронтельный, 
механико-машиностроительный, 
физико-механический, технологии 
и исследования материалов, эко
номики и менеджмента, техничес
кой кибернетики, радиофизичес
кий, физико-технический; автома

тики, вычислительной техники и 
радиоэлектроники (отраслевой); 
гуманитарный, военного обучения 
(института военно-технического 
образования и безопасности), ве
черний радиоэлектроники и ки
бернетики, вечерний технологии и 
менеджмента, иностранных сту
дентов); 

— подразделения дополнитель
ного образования (аспирантура и 
докторантура, факультет подготов
ки и повышения квалификации 
преподавателей вузов, специаль-

' ный факультет по переподготовке 
кадров по новым перспективным 
направлениям науки и техники, 
факультет подготовки экстерном, 
центр высшего профессионально
го образования при АО «Ижор-
ские заводы», центр высшего про
фессионального образования при 
АО «Южно-Уральский машино
строительный завод»; краткосроч
ные курсы повышения квалифи
кации руководящих работников в 
области метрологического обеспе
чения научных исследований и 
учебного процесса, в области без
опасности жизнедеятельности); 

— факультет менеджмента в 
г.Чебоксары; 

— Институт международных об
разовательных программ; 

— Псковский политехнический 
институт; 

— Российско-американская выс
шая школа управления; 

— научно-производственный 
комплекс (система распределен
ных центров, лабораторий и науч
ных коллективов); 

— Центральный научно-исследо
вательский институт робототехни
ки и технической кибернетики 
(Государственный научный центр); 

— Государственный учебный 
центр профессиональной перепод
готовки руководителей (головной 
научно-методический центр про
фессиональной переподготовки и 
повышения квалификации руко
водящих кадров системы высше
го и среднего профессионального 

образования Российской Феде
рации) ; 

— центр наукоемкого инжи-
ринга (центр российской инжи
нирингсети); 

— Межотраслевой институт 
повышения квалификации; 

— малый политехнический ин
ститут; 

— физико-техническая школа; 
— технический лицей. 

В Санкт-Петербургском ядре 
СПбГТУ работает более 2000 
преподавателей, из которых бо
лее 300 — это доктора наук, про
фессора и около 1200 — это кан
дидаты наук, доценты. Контин
гент обучаемых в Санкт-Петер
бургском техническом универ
ситете — более 12000 студентов 
и около 300 аспирантов. Общее 
количество студентов и слуша
телей, проходящих каждый год 
через структуры СПбГТУ, более 
20000 чел. 

При СПбГТУ действуют 21 
диссертационный совет по при
суждению ученой степени док
тора наук и 18 — по присужде
нию ученой степени кандидата 
наук. 

В комплекс объектов, обеспе
чивающих деятельность вуза, 
входят фундаментальная библи
отека, клуб. Дом ученых в Лес
ном, издательско-полиграфичес-
кий центр, р е д а к ц и я ' г а з е т ы 
«Политехник», историко-техни-
ческий музей, спортивный ком
плекс, спортивные базы в пос. 
Горы (Приозерский район), на 
берегу Черного моря и в пос. 
Кавголово; студенческие и аспи
рантские общежития, гостини
ца; поликлиника. 

За годы существования Санкт-
Петербургского технического 
университета из его стен вышла 
плеяда известнейших ученых-
лауреатов российских и между
народных премий (в том числе 
Нобелевской), героев Советско
го Союза и социалистического 
труда, создателей новых науч
ных школ и направлений, дей
ствительных членов и членов-
корреспондентов Российской 
Академии наук, отраслевых рос
сийских и иностранных акаде
мий, заслуженных деятелей нау
ки и техники. 



ПОЛИТЕХНИК N8 1 

«Крузенштерн» еще бегает 
(Продолжение, начало в № 251 

... А начиналось все так. Много лет 
я занимаюсь парусным спортом, в 
который привел меня мой отец — ка
питан крейсерской яхты. Сначала я 
занимался под его руководством в 
яхт-клубе ДСО «Водник», но потом, с 
развалом «Водника», нас перевели в 
центральный яхт-клуб, ныне Санкт-
Петербургский речной яхт-клуб. На 
небольшой крейсерской яхте мы уча
ствовали во многих дальних плавани
ях и международных регатах, но я 
всегда хотел большего и мечтал о 
кругосветном плавании. 

И вот, в феврале 1995 года в газе
те «Комсомольская правда» я прочи
тал о намечавшемся кругосветном 
плавании на барке «Крузенштерн», 
посвященном трехсотлетию флота 
России. Молодежная Морская Лига 
объявила конкурс по всему бывшему 
Союзу. Конкурс проходил в два тура. 
В первом туре надо было ответить на 
вопросы, напечатанные в газете, и 
отправить их в адрес Молодежной 
Морской Лиги. Там отобрали 40 че
ловек. Второй тур проходил уже в 
море. В последней декаде августа 
1995 года мы вышли в Балтийское 
море на барке «Крузенштерн», где в 
очных состязаниях мерились зна
ниями и силой, умением и хваткой, 
зоркостью и проворством. После 
второго тура осталось 20 человек — 
победителей Международного кон
курса на право участия в кругосвет
ном плавании на барке «Крузенш
терн». В их число попал и я, 

Так, как плавание проходило со 
сменой экипажа в два этапа, то нас 
разбили на две группы по 10 человек. 
Я, по собственному желанию, попал 
во второй этап,' который должен был 
стартовать в начале апреля 1996 года 
из Владивостока. 

Итак, получив «добро» на офор
мление документов, я не знал, что на
стоящие испытания еще только начи
наются. Мне предстояло пройти тща
тельный медицинский осмотр, офор
мить паспорт моряка и собрать мно
жество других документов и справок. 
Но и эти испытания были оставлены 
позади. Успешно пройдя через «кру
ги бюрократического ада», я в конце 
марта 1996 года прибыл в Москву, 
чтобы оттуда лететь во Владивосток, 
Поздно вечером 29 марта мы были 

уже во Владивостоке. 
Владивосток— первый город моей 

кругосветки. Первые впечатления о 
Владивостоке — это то, что там в 
ларьках не продают водку и другие 
крепкие напитки. А так — это город 
сопок, белых автомобилей и красных 
холодильников. «Крузенштерн» еще 
не пришел и поэтому нас размести
ли в общежитии Дальрыбвтуза. Там 
нас приняли очень радушно и даже 
ночью организовали обед, т.к. мы 
целые сутки ничего не ели. 

30 марта — весь день шел дождь. 
Сегодня «Крузенштерн» вошел в бух
ту Золотой Рог и ошвартовался ря
дом с «Авророй» Дальнего Востока — 

Из дальних странствий 
возвратясь 

кораблем-музеем «Красный вы
мпел». Большая толпа встречающих 
осаждала набережную и желала, как 
можно быстрее, попасть на корабль, 
но милицейское оцепление мешало 
нам это сделать. И все же, мы —• 
практиканты ММЛ, так нас стали те
перь называть, пробрались на «Кру
зенштерн» одними иэ первых. Встре
ча с ребятами с первого этапа была 
бурной... 

Второе апреля — торжественная 
смена практикантского состава. Нас 
поселили в кормовой кубрик № 10. 
Потом весь практикантский состав 
построили на верхней палубе, позна
комили с командным составом суд
на и объявили распорядок жизни на 
корабле. 

У нас были так называемые трех-
дневки. Первый день учебный: мы 
постигаем премудрости морской 
науки. Второй день — рабочий. В 
этот день смена курсантов выполня
ет различные судовые работы: ре
монт рангоута и такелажа, ремонт су
довых механизмов и т.д. Третий день 
— вахта: на руле, на камбузе, в сто
ловой и т.д. Но это было еще впере
ди. 

А пока каждому иэ нас был при
своен судовой номер. Вообще каж
дому человеку, будь это член экипа
жа или просто пассажир, если он со
бирается идти в море, присваивает
ся свой судовой номер. Нам расска

зали о наших обязанностях в случае 
команды «тревога» и включили в су
довое расписание. Так же каждый из 
нас получил гидрокостюм, спаса
тельный жилет и страховочный пояс. 
Все это было сделано в первый день, 
т.к. с завтрашнего дня начиналась 
настоящая морская жизнь. 

Отход только 7 апреля. А пока нас 
обучают простейшим морским пре
мудростям, без которых нам просто 
нельзя выходить в море. Ведь для по
давляющего большинства курсантов 
это было первое плавание! Первые 
занятия были посвящены технике 
безопасности. Любое судно в море — 
это всегда «место работы с повышен
ной опасностью», а парусное - тем 
более. Здесь ошибаться нельзя! Нуж
но быть предельно собранным как на 
палубе, так и на мачтах, которых у 
«Крузенштерна» четыре (из носа в 
корму): фок (высота 54 м), 1 грот (56 
м), II грот (54 м), и бизань (40 м). На 
своих четырех мачтах барк несет 34 
паруса (из них 18 прямых) общей 
площадью 3700 м2. Ну, о парусах по
том. А пока, тшдтельно изучив техни
ку безопасности и надев страховоч
ные пояса, мы начали свой первый 
подъем на мачту, Могу сказать, что 
после первого подъема на мачту ко
ленки у меня тряслись, но уже через 
пару дней я спокойно взбегал ксамо-
му топу мачты. 

Потом нас обучили работать на вы
соте и расписали по мачтам. Я был 
приписан на фок. У каждой мачты 
есть свой боцман и 5 матросов — 
члены постоянного экипажа. На фоке 
боцманом был Сергей Григорьевич 
Забабон — один из «старожилов» 
«Крузенштерна» и, пожалуй, единст
венный человек, которому мы не 
дали клички. Он был нашим настав
ником на протяжении всего плава
ния. Уже под руководством своего 
боцмана мы изучали рангоут и таке
лаж, а так же учились работать с ним. 
Здесь я смог «блеснуть» своими на
выками, полученными в яхт-клубе, и 
как мог, помогал своим товарищам. 

Так, в учебе и работе постепенно 
приближался день отхода. 6 апреля 
по старой морской традиции весь ко
рабль отмечал отвальную, но не 
очень сильно, т.к. назавтра мы ухо
дили в море.,, 

Никита БРИЛЛИАНТОВ 

В Арзамасе-1б 19 декабря в воз
расте 92 лет скончался известный 
советский ученый-физик, акаде
мик Юлий Борисович Харитон. 

Коренной петербуржец (Юлий 
Борисович родился 27 февраля 
1904 года), он в 1920 г. поступил 
в Петроградский политехничес
кий институт на эл.-мех. факуль
тет, через полгода перешел на 
физ.-мех, факультет, который 
окончил в 1925 г. Начиная со 2-
го курса работал в ФТИ у Н.Н. 
Семенова, занимался исследова
ниями молекулярных пучков. В 
1924 г. получил важные резуль
таты по конденсации металличес
ких паров. В студенческие годы 
опубликовал в соавторстве с А.Ф. 
Вальтером и В.Н. Кондратьевым 
первый вузовский задачник по 
физике, выдержавший затем 17 
изданий. В 1926 г. открыл явле
ние нижнего предела по давле
нию кислорода, положив этим 
начало советской школе химичес
кой физики. Был командирован 
в Англию, где в лаборатории Э. 
Резерфорда исследовал чувстви
тельность глаза к слабым им
пульсам и получил степень док
тора философии. По возвраще
нии на родину в 1928 г. начал ис
следования взрывчатых веществ, 
кинетики и детонации. С 1931 г. 
работает в Институте химичес
кой физики АН СССР, где возгла
вил специальную лабораторию и 
основал советскую школу физи
ки в з р ы в а . О д н о в р е м е н н о в 
1928—1938 гг. работал ассистен
том и доцентом на физ.-мех., эко
номическом и общетехническом 
факультетах АПИ, где читал кур
сы общей физики, электронных 
явлений, химической термодина
мики. В 1935 г. утвержден в зва-

Памяти 

Ю.Б. Харигона 
НИИ профессора. В 1939 г. со
вместно с Я.Б. Зельдовичем впе
рвые осуществил расчет цепной 
реакции деления урана. В 1939— 
1941 гг. исследовал условия осу
ществимости цепной реакции 
распада в пр11родном уране и 
смеси его с различными замед
лителями нейтронов, выяснил ус
ловия, обеспечивающие получе
ние ядерного взрыва. С первых 
дней Великой Отечественной вой
ны занимался оборонными рабо
тами, связанными со взрывчаты
ми веществами. Разрабртал но
вый тип противотанковой грана
ты. В эвакуации вместе с Я.Б. 
Зельдовичем выполнил важные 
исследования по проблемам ра
кетного топлива, позволившие 
улучшить кучность боя реактив
ных снарядов и применять более 
дешевые пороха. Разработал со
став динамона для авиабомб, со
здал также оксивилитную авиа
бомбу. В 1943 г. привлечен И.В. 
Курчатовым к работам по ура
новой проблеме. В 1946 г. избран 
ч л е н о м - к о р р е с п о н д е н т о м АН 
СССР. Выполнил работы в облас
ти атомной энергетики и ядерной 
техники, проложившие новые на
правления и пути для Экспери
ментальных теоретических ис
следований, имеющие важное го
сударственное и научное значе
ние. 

Звания Героя Социалистичес

кого Труда удостоен трижды: 29 
октября 1949 г., 8 декабря 1951 и 
4 января 1954 гг. 

В 1953 г. избран действитель
ным членом АН СССР. Работы в 
области химической физики от
мечены тремя Гос. премиями 
СССР и Ленинской премией в 
1957 г. Удостоен высшей награ
ды АН СССР — золотой медали 
им. М.В. Ломоносова, а также ме
дали им. И.В. Курчатова. 

В дальнейшем все основные ра
боты по совершенствованию это
го нового вида оружия проводи
лись в ядерном центре в Арзама-
се-16, который был основан им и 
успешно работал под его руко
водством в течение 40 лет. 

За долгие годы своей научной 
деятельности академик Ю.Б. Ха
ритон стал для многих ученых-
физиков, в том числе выпускни
ков политехнического института, 
образцом ученого-патриота, осоз
нающего свою тяжелую ответст
венность как перед страной, так 
и перед всем человечеством. 

Во время своих неоднократных 
посещений нашего ииститута 
академик Ю.Б. Харитон, трижды 
Герой Социалистического Труда, 
лауреат Ленинской и трех Госу
дарственных премий, производил 
огромное впечатление на всех 
нас, преподавателей и студентов, 
своей простотой и скромностью, 
открытостью и доступностью, 
своей безграничной преданнос
тью физике. 

Таким навсегда он останется в 
памяти тех, кто имел счастье ра
ботать или просто встречаться с 
ним. 

РЕКТОРАТ, ПРОФКОМ СО
ТРУДНИКОВ, ПРОФКОМ СТУ
ДЕНТОВ 

Съезд председателей профкомов 
высших учебных заведений России 

1 7 — 18 декабря 1996 г. в Санкт-
Петербурге прошел I съезд пред
седателей профкомов вузов Рос
сии. 

Приехать на съезд в условиях 
экономического кризиса - уже 
поступок. На съезд же приехали 
профлидеры вузов Москвы, Во
ронежа, Екатеринбурга, Комсо
мольска-на-Амуре, Иванова, 
Новгорода, Омска. 

Высшая школа России пережива
ет глубочайший кризис. Распались 
творческие коллективы. Средний 
возраст профессорско-преподава
тельского состава превышает 50 
лет. Более года не финансируется 
коммунальная сфера деятельности 
вузов. Все это является результа
том целенаправленной политики 
Правительства РФ на развал систе
мы высшего образования страны. 

За последние годы профсоюзное 
движение вузов РФ накопило опыт 
организации акций протеста — ми
тинги, шествия, забастовки, голо
довки. И все-таки основной целью 
профдвижения было сохранение 
стабильности в обществе. В то же 
время Правительством РФ не вы
полнен Указ № 1 Президента Рос
сии, не выполняются Закон РФ «Об 
образовании», ряд постановлений 
Правительства в части оплаты тру
да работников вузов. 

Принятый Государственной Ду
мой в первом чтении проект феде
рального бюджета на 1997 год дает 
все основания полагать, что и для 
Закона РФ «О высшем и послеву
зовском образовании» уготована 
судьба предыдущих. Бюджет 1997 
года окончательно погубит вьюшую 
школу. 

Съезд председателей профсо
юзных комитетов вузов России 
постановил: 

1. Принять обращение к препода
вателям и сотрудникам вузов Рос
сии, 

2. Обратиться в Общественное 
Российское телевидение (ОРТ) с 
предложением о проведении в янва
ре 1997 года в передаче «Один на 
один» встречи лидеров профдвиже
ния вузов {участников съезда) с Ми
нистром общего и профессиональ
ного образования В.Г. Кинелевым. 

3. Предложить Союзу ректоров 
России созвать в 1997 году Чрезвы
чайный съезд ректоров и профлиде
ров вузов РФ. 

4. Призвать сотрудников и сту
дентов России-выступить весной 
1997 года единым фронтом в защи
ту высшей школы России. 

5. Просить Комитет по образова
нию и науке ГД (преде. И.И, Мель
ников) совместно с Правительством 
РФ принять на 1997 год целевую 
Федеральную программу поддерж
ки высшей школы России. 

6. Обратиться в ЦК профсоюзов 
с предложением разработки меха
низма признания долгов Правитель
ства РФ по заработной плате работ
никам высшей школы. 

7. Резолюцию съезда направить 
руководителям депутатских фрак
ций Госдумы РФ, 

8. Провести очередной съезд 
председателей профкомов вузов 
России в 1997 году в городе Воро
неже. 

9. Выполнение резолюции пору
чить Ассоциации профсоюзных ор
ганизаций вузов Санкт-Петербурга 
(председатель В.В. Бадалов). 

Памяти ЛЛ.Сены 
15 декабря 1996 г. скончался 

Лев Аронович Сена, выпускник 
физико-механического факульте
та нашего института ( 1 9 3 0 г.), 
свыше 2 0 лет проработавший в 
ЛПИ. 

Преподавательскую деятель
ность Лев Аронович начал еще бу
дучи студентом (он любил назы
вать точную дату: 20 октября 1929 
г.) К концу 30-х годов он подошел 
зрелым доцентом кафедры тех
нической электроники,организо
ванной в 1939 г. П.С. Тартаков
ским. В результате интенсивной 
научной работы по исследованию 
процессов в газовом разряде ему 
удалось выявить многие важные 
их закономерности и дать объяс
нение природы ряда нетривиаль
ных явлений,что позволило гово
рить о создании нового направле
ния в науке — физики атомных 
столкновений. Эти работы легли в 
основу успешно защищенных им 
кандидатской и докторской дис
сертаций ( 1 9 3 7 г. и 1947 г. соот
ветственно), а затем и моногра
фии «Столкновение электронов и 
ионов с атомами газов» (Ленин
град, 1948), явившейся одной из 
первых в мире по данному вопро
су. После кончины П.С. Тартаков
ского осенью 1940 г. Лев Ароно
вич стал исполняющим обязан
ности заведующего этой кафед
рой и пребывал в этой должности 
с небольшими перерывами все 
годы войны. 

Широчайшую известность и 
всеобщее признание принес Л.Д. 
Сене его многолетний труд по на
учному обоснованию разных сис
тем физических единиц. Первое 
стеклографическое издание этой 
работы вышло еще перед войной, 
последнее - под названием «Еди
ницы физических величин и их 
размерности» — в издательстве 
пНаука» в 1988 г. Эти книги и по 
сей день широко используются 
как в научных лабораториях, так и 
студентами в учебном процессе. 
К сожалению, волна послевоен
ных репрессий прервала в 1949 г. 
плодотворную деятельность Льва 
Ароновича в коллективе политех
ников, а после реабилитации в 
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1954 г. он возглавил кафедру фи
зики в Горном институте. 

Вопросами методики препода
вания физики Лев Аронович инте
ресовался всю жизнь и опублико
вал много ценных учебных посо
бий, среди которых выделяется 
уникальный «Сборник вопросов и 
задач по физике» ( М . : Высшая 
школа, 1986). 

Л.А. Сена — один из старейших 
авторов газеты «Политехник». Его 
первые яркие статьи и заметки в 
ней появились еще в 1930-х годах 
и касались как научно-педагоги
ческих тем, так и многих других 
аспектов: спорта, альпинизма, 
интеллектуального досуга и т.п. 
Но и работая в других организаци
ях, он часто откликался в газете 
на текущие события, писал о сво
их коллегах и учениках. А его пос
ледняя публикация в нашей газе
те относится к 1994 г., когда в № 
24 Лев Аронович довольно язви
тельно высмеял в юмористичес
ком стихотворении столь распро
страненный в наше время «канце
лярит». 

Лев Аронович был человеком 
удивительно многоплановым, 
контактным, всем интересую
щимся, был интеллектуалом в 
высшем смысле этого слова. Па
мять о нем будет жить в сердцах 
всех знавших его коллег и много
численных учеников. 

КОЛЛЕГИ-ПОЛИТЕХНИКИ 



ПОЛИТЕХНИК № 1 

В НЫ№Ш№СИ 

январе... 
Исполняется 85 лет старейшему профессо

ру нашего университета Льву Михайловичу Ру
бинштейну. Этот яркий человек уже шестьде
сят пять лет связан с нашим учебным и науч
ным заведением. Прервалась эта связь только 
на пять военных лет. Аспирант кафедры "Со
противление материалов» Рубинштейн с само
го начала войны ушел добровольцем, рядовым 
солдатом-разведчиком в пехотную бригаду. В 
сорок втором ему присвоили лейтенанта, а в 
конце войны, пройдя через многие должности 
пехотного офицера в передовых частях армии, 
дважды раненый, контуженный, награжденный 
тремя орденами и многими медалями, в чине 
полковника {звании майор), он уже занимал 
должность помощника командарма по управ
лению наступающими войсками. 

После войны Лев Михайлович погрузился в 
штатные научные и педагогические заботы, а 
также стал руководителем альпинистской ко
манды института. Еще до войны он стал масте
ром спорта и совершал рекордные восхожде
ния в горах, а его институтская команда стала 
одной из лучших в Союзе (получила золотые 
медали). Вместе стем он стал заниматься изо
бразительным искусством (живописью, скульп
турой, ювелирным делом), участвовал в вы
ставках, получал дипломы, преподавал рисова
ние в интернате для больных мальчиков-оли
гофренов. В 1995 году была выставка его кар
тин в читальном зале нашей фундаментальной 
библиотеки (200 картин и рисунков). 

Когда мы его спросили: »А чем вы занимае
тесь теперь?», он ответил: «Теперь я узнал, для 
чего родился ~ я пишу прозу, главным обра
зом—документальную». 

Еще мы узнали, что у Левы Рубинштейна в 
ближайшее время выйдет из печати пятая 
книжка. Она входит в трилогию: «Исповедь 

Счастливого Альпиниста». В ней много страниц 
посвящено нашемууниверситету и его людям. 
(Все эти книжки продаются в нашем книжном 
магазине). В прошлом году журнал -Звезда» 
опубликовЕШ его повесть, в февральском номе
ре этого журнала будет напечатано эссе о судь
бе погибшего в блокаду поэта. В московском 
журнале »ЗК1» (Горные лыжи) уже опубликова
ны шесть его рассказов, а в ближайшем номе
ре печатается еще один. Лев Михайлович с 
группой альпинистов построил в Кавголове 
трамплин, работал на стене плотины Саяно-
Шушенской ГЭС, снялся как актер в несколь
ких фильмах, он член совета ветеранов войны, 
активно сотрудничает в нашей газете. Кроме 
того — катается на лыжах по парку, лыжерол
лерах по асфальту и прочая, прочая... 

Ирина КОРСАКОВА 

Из истории отечественной радиотелефонной связи 
и радиовещания 

Из истории науки и техники 

{Начало в №26} 
В Петроградском электротехническом инсти

туте еще в 1917 году была организована кафед
ра радиотехники, которой до 1929 года руково
дил Фрейман, а после него полулегендарный 
Аксель Иванович Берг, позднее академик АН 
СССР, адмирал-инженер. Герой социалистичес
кого труда, министр радиотехнической промыш
ленности, заместитель министра обороны (в те 
годы, когда министром был Г.К.Жуков), пропа
гандист, организатор и один из создателей но
вого направления в науке и технике — киберне
тики. История науки и техники, связанная с этим 
удивительным чело
веком, достойна от
дельного рассказа. 

В мае 1922 года 
было принято высо
кое решение о финансировании Нижегородской 
лаборатории с целью ускорения производства 
громкоговорящих телефонов и радиоприемни
ков. В этой лаборатории работали в то время 
Бонч-Бруевич, Вологдин и Шорин. 

В октябре 1921 года в Москве началось стро
ительство мощной радиовещательной станции. 
После испытаний аппаратуры в конце мая 1922 
года в Нижнем начался ее монтаж на Горохов
ской улице. 

27 октября станция была сдана в эксплуата
цию. Рабочая волна — ЗООО м, затем 1500 м. 
Мощность 12 кВт. В Нью-Йорке в это время ра
ботала станция в 1,5 кВт, в Париже и Кенигвус-
тергаузене — по 5 кВт. Нижегородская лабора
тория работала над изготовлением 100 кВт лам
пы. 

Осенью 1923 года лаборатория получила за
каз от фирмы «Телефункен» на постройку 25 кВт 
ламп для радиостанции Науэн. Наиболее мощ
ные лампы в Германии тогда не превышали 5 
кВт. 

Вскоре радиолаборатория разработала и вы
пустила серию радиовещательных станций «Ма
лый Коминтерн» мощностью 1,2 кВт. Более 30 
станций этого типа было установлено в городах 

Советского Союза и работало 5—8 лет. 
В 1926 голу на Шаболовке в Москве была ус

тановлена крупнейшая станция «Большой Ко
минтерн» — 40 кВт в антенне. В качестве одной 
из мачт станции была Шуховская башня. 

В 1923годуБонч-Бруевич построил на специ
ально сконструированной лампе передатчик на 
коротких волнах (96 м) в 15 кВт. Работа его была 
слышна во всех точках Земли. В этом он намно
го опередил Европу и Америку. Потом он разра
ботал передатчик, работающий на двух-трех 
волнах в диапазоне 20—30 м, почти не имеющий 
теней и практически обеспечивающий круглосу-

_^_______^_^ точную связь с кор
респондентами на 
любых расстояниях. 

Новые высокочас
тотные машины Во

логдина были установлены в 1922 году на рекон
струированной Ходынской радиостанции и дру
гих станциях. В 1924 году он сконструировал и 
построил для той же радиостанции высокочас
тотную машину в 150 кВт. Вологдин сконструи
ровал ртутные выпрямители, систему фильтра
ции выпрямленного тока и этим разрешил зада
чу высоковольтного питания радиотелефонных 
станций. 

Группа Шорина вела работы над усилителями 
колебаний низкой частоты, разрабатывала 
громкоговорители, пишущие радиоприемные 
устройства. 

Нижегородская лаборатория издавала журнал 
«Телеграфия и телефония без проводов». В 1929 
году после десятилетнего существования лабо
ратория была переведена в Ленинград, а ее ра
ботники влились в радиопромышленность или в 
научно-исследовательские институты. 

Большие практические достижения отечест
венной радиотехники во многом стали возмож
ны благодаря результатам теоретической ра
диотехники. Но об этом уже другой рассказ. 

Г.ЧЕРКЕСОВ, 
профессор 

В нашем вузе создается Му
зейное экскурсионное бюро. 
Если Вы хотите знать историю 
Университета и получить до
полнительный заработок, МЭБ 
приглашает Вас на курсы по 

Внимание! 
подготовке экскурсоводов. 
Окончившие курсы получают 
сертификат установленного об
разца, дающий право на прове

дение экскурсий по Универси
тету, 

Ждем всех желающих. 13аня-
тия платные. 

Запись в Главном здании, ауд. 
315 (музей) с 11 до 16 часов. 

Начало в №№ 25. 27 

В те времена мы увлекались и 
новыми необычными теориями, 
преобразовывали наш строй в дол
гих разговорах, искали истину и 
стремились быть всесторонне об
разованными людьми. Конечно, не 
«гнушались» и доходившего до нас 
самиздата: стихов Н.Гумилева, 
О.Мандельштама, автобиографии 
охаянного Хрущевым Е.Евтушен
ко, воспоминаний футуриста Бе
недикта Лифшица «Полуторогла-
зый стрелец». Мы бегали на вы
ставки-продажи граммпластинок в 
знаменитую «Двойку» — магазин 
на Невском, маялись в Доме кни
ги у отдела поэзии в надежде, что 
Люда сжалится и найдет лишний 
экземпляр новой книги любимого 
поэта, покупали иностранные га
зеты, доходившие до нас (конеч
но, это была пресса коммунисти
ческая), в газетном киоске на углу 
Невского и улицы Бродского. 

Рискнувшие зайти за газетами 
в киоск гостиницы «Европейская» 
могли оказаться в лапах комсо
мольского патруля — их заставля
ли написать заявление, что они 
предупреждены об ответственнос
ти за фарцовку. Нам, тогдашним 
студентам, были доступны не очень 
дорогие издания по живописи и 
графике в магазине «Книги стран 
народной демократии». Оказыва
лось, что многое, запрещенное на 
родном языке, было доступно на 
иностранных. Хотя и здесь прояв
лялись шедевры деятельности ра
ботников идеологического фрон
та: изданная на чешском языке 
монография о русском художни
ке П.Филонове продавалась по 
удостоверениям только художни
кам и искусствоведам. Но мы были 
молоды, порою нахальны, знакоми
лись с продавщицами популярных 
магазинов и кое-что нам достава
лось. 

Я держу в руках сохранившие
ся в фотокопиях и перепечатан
ные на машинке прозу и стихи тех, 
о ком нам знать не полагалось. Те
перь, если есть деньги, я иду в 

магазин и могу купить книги сво
их любимых авторов. Но мне до
роги эти свидетели нашей студен
ческой жизии. 

Немного надо было бы сказать 
и о нашей жизни в общежитии. 
Мне несколько не повезло: снача
ла я жил в'седьмом корпусе, а он 
красотой и удобствами не отличал
ся. В шестнадцатиметровой комна
те стояли четыре кровати, четыре 
тумбочки, стол и платяной шкаф. 

Когда я был студентом 

ничные вечера всегда заканчива
лись пением песен на одном из эта
жей. Этажи разделялись по при
знаку пола — мужские и женские. 
После танцев, а особенно по празд
никам, ходила комиссия, следящая 
за нравственностью — никаких 
посторонних после полуночи быть 
в комнатах не должно! Сколько раз 

зать обо всем в рамках предложен
ного мне газетного пространства. 
Но нельзя не рассказать о практи
ке в Риге и о лагерных сборах в 
Мурманске и Североморске. 

Мы с замиранием сердца ждали 
нашей единственной производст
венной практики. Ждали и вери
ли, что поедем в Ригу. Хотя вдруг 
стали ходить мрачные слухи о том, 
что Рига может превратиться в 
Ульяновск, Но туда никто не хо-

Бывший комсомолец 
и бывший «стиляга» 

Виктор СТУПАК, доцент Ф Э М 

Еще можно было достать полку на 
стену, но это удавалось избран
ным. Были, конечно, и четыре сту
ла. 

Специальная комиссия ходила 
проверять санитарное состояние и 
выставляла отметки. Получивший 
четыре «двойки» мог распрощать
ся с общежитием, за которое пла
тил 1 рубль 50 копеек в месяц, и 
искать угол или комнату. Эти рас
ходы могли пробить большую 
брешь в скудном студенческом 
бюджете, а в те времена многие 
из нас жили на одну стипендию и 
еще умудрялись давать в долг дру
зьям, Этаж общежития — огром
ной коммунальной квартиры — 
жил своей особой жизнью. Вдруг 
после полуночи начинали хлопать 
двери — наступало время ночной 
жизни. Заниматься в комнатах всю 
ночь было нельзя — в полночь га
сили свет. Для желающих позани
маться оставались учебные комна
ты (учебки) — оии работали всю 
ночь. Где вы, наши ночные бдения 
перед экзаменом в одиночку, а 
иногда и вместе с подругой? 

Танцы по субботам в красном 
уголке или в тех же учебках, празд-

спасал нас, грешных, летними но
чами первый этаж! 

И была в этой жизни своя пре
лесть — голодным и холодным сту
дент в общежитии не оставался ни
когда. Дипломанты (дипломники) 
жили по двое и пользовались в 
последние полгода учебы сущест
венными привилегиями — их студ
совет своими комиссиями обычно 
не беспокоил. Шутники называли 
улицу, на которой находился седь
мой корпус, Прибытковскую — 
Первобытковской. 

Летом на Старопарголовском 
проспекте зацветала сирень, дере
вянные домики утопали в зелени, 
а мы гуляли белыми ночами по 
«аллее любви». Начиналась она от 
экзотического здания библиотеки 
имени А.Серафимовича, сохранив
шейся до наших дней. Только ны
нешний проспект Тореза ничем 
уже не может напомнить о тех 
днях. Зато незыблемо стоит наш 
«циклотрон» — круглая баня, вы
стоявшая в блокаду и честно слу
жившая многим поколениям сту
дентов. 

Я еще и еще убеждаюсь в непо-
сильности своей задачи — расска-

тел. Настроение менялось в зави
симости от последних вестей. 
Наша группа верила — мы только 
в Ригу. На этот раз судьба благо
волила нам. 

Руководители практики в двух 
группах, едущих в Ригу на радио
завод имени А.С.Попова, был на
значен наш замдекана Виктор 
Алексеевич Емельянов. Здесь я не 
могу не сказать теплых слов в ад
рес человека, который помог мне 
в сложных условиях повернуть на 
единственно приемлемую для меня 
дорогу и в конечном счете помог 
мне определить мою дальнейшую 
судьбу. Виктор Алексеевич при
надлежал к людям военного поко
ления, и сам воевал. Он понимал 
и любил студентов. В трудную ми
нуту к нему можно было пойти и 
поделиться своими сомнениями, 
точно зная, что он поможет и вы
ручит. 

Перед отъездом в Латвию Вик
тор Алексеевич напомнил нам, что
бы мы не забывали, что едем все-
таки в дружественную страну. Мы 
немного удивились, но совет его 
приняли к сведению. 

Позже мне много раз пришлось 

бывать в Риге, но это бьи уже дру
гой город. Рига 1960 года порази
ла нас с первого нашего шага по 
ее земле. Мы были — по тем вре
менам — действительно за грани
цей. Все было необычным: чужая 
речь, иностранные названия кафе 
и магазинов, вежливость и предуп
редительность работников прилав
ка и обслуживающего персонала 
всех заведений от простой столо
вой до шикарного ресторана. И по
трясающая честность в расчетах, 
даже с нами — нищими студента
ми. 

Мы с удовольствием окунулись 
в эту неведомую для нас доселе 
жизнь. Кафе с поэтическими на
званиями — «Лира», «Луна», зо
лотые пляжи Юрмалы, публичная 
библиотека, в которой можно 
было почитать издания поэтов 
Серебряного века, недоступные 
нам до сих пор, статуя Свободы, 
ошеломляющий ансамбль Братско
го кладбища и чудом сохранив
шийся деревянный ферменный 
поворотный мост через Даугаву... 

Мы катались на синих рижских 
трамваях с открытыми площадка
ми, бродили до полуночи по ста
рому городу, восхищаясь его сре
дневековой красотой, сидели в 
маленьких кафе, а утром, еле про
снувшись, неслись на завод — ра
бота на конвейере по западным 
правилам начиналась в 7 часов 
утра, зато и заканчивалась в че
тыре пополудни. Весь день был 
наш. Мы не замечали даже наше
го убогого деревянного обиталища 
— одного из общежитий универ
ситета. Наш руководитель нам пол
ностью доверял, мы работали на 
совесть, с удовольствием. Месяц 
пролетел незаметно, был сдан эк
замен по практике, а мы все оття
гивали день своего возвращения в 
Ленинград. Виктор Алексеевич 
опубликовал заметку о нашей 
практике в «Ригас Балсс». Мы этим 
очень гордились. А в одном из 
осенних номеров «Политехника» 
появилась и моя первая публика
ция (в соавторстве с В.Смирно
вым) о нашей поездке в Ригу. Вот 
так и началось мое сотрудничест
во с институтской газетой. 
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